

# EL PABELLON

Organo de la Asociación de las Antiguas Alumnas del Colegio del Sagrado Corazón  
PUBLICACION MENSUAL

Suscripción anual.....\$1.00

Ejemplar ..... .10

Dirección Postal: Apartado 3095, Santurce

Teléfono 2 - 0936

Vol. V

FEBRERO, 1946.

NUM. 3

## PENITENCIA.... PENITENCIA... PENITENCIA...

Manantial inagotable de meditación e inspiración para las almas sedientas de saciar su sed espiritual han sido siempre: la vida de Nuestro Señor Jesucristo, la de la Sma. Virgen y las de sus Santos; los misterios de la Fe y los milagros que se suceden aun en nuestros días. Si hojeamos el calendario, cada mes, cada día es un místico recordatorio que nos hace mirar hacia Arriba, hacia la Patria Eterna.

El mes de Febrero nos aporta la Aparición de la Santísima Virgen en Lourdes. Aquella radiante aparición a la pequeña Bernardetta Soubirous, hace cerca de un siglo, allá en la gruta de Massabielle, y adonde han acudido peregrinos de todas las razas y de todas las regiones del universo a lavar las dolencias de sus cuerpos con las benditas aguas que aun brotan del milagroso surtidor. Todavía en esta época de materialismo e indiferencia religiosa, sigue teniendo atracción preferente, hasta para los no creyentes, la presentación de la Virgen a la humilde jovencilla que por quince días consecutivos acude a la escondida gruta, atónita contempla la bienaventurada visión, bebe y se lava con el agua fangosa que comenzaba a manar de la tierra, come del musgo que pendía sobre la roca y solícita recaba de las autoridades eclesásticas la erección de una Capilla, atenta a obedecer el deseo expresado por la celestial Señora quien le dice: "No te prometo la felicidad en esta vida sino en la futura" . . . .

—oOo—

Ante la proximidad de la Cuaresma, el recuerdo de las palabras de la Sma. Virgen a Bernardetta, es como un aviso divino que sacude nuestras almas para que nos preparemos a pasarla santamente. Todos sabemos que para ser acreedores a esa vida futura que es el Reino de los Cielos, tenemos dos caminos: el de la inocencia o el de la penitencia. Todo el año debemos hacer penitencia, pero en particular en este tiempo destinado

por la Iglesia para movernos a la expiación de nuestras culpas.

La Cuaresma es tiempo de meditación y recogimiento; es traer a la memoria la sangrienta tragedia de la Redención de la humanidad; es seguir paso a paso al buen Jesús desde Jerusalem hasta la cumbre del Calvario; es sufrir con El los escarnios de que fué víctima; es sentir compasión por sus azotes; es dolernos de las espinas que se hundieron en sus divinas sienes, de los clavos que desgarraron su carne purísima; es padecer sus agonías enclavado en lo alto de la Cruz.

La Cuaresma significa para el mundo cristiano: penitencias, sacrificios y privaciones. Y penitencia es dolor, resolución de enmienda y reparación. La penitencia nos acerca a Dios, purifica nuestras almas y ennoblece nuestra vida. Tan imprescindible es la penitencia que de no hacerla sucumbiríamos eternamente. Entre las varias formas de hacerla, estamos obligados a cumplimentar las que nos manda la Iglesia, como son los ayunos y abstinencias. No nos exige ya los rigurosos ayunos que otrora impuso a sus fieles, no nos pide que hagamos uso de los cilicios y tormentos que voluntariamente se aplicaron los santos; sin embargo siendo tan suaves los ayunos que nos ordena ¡con qué descuido se observan! Vemos si, infinidad de nuestras señoritas y hasta señoras de alguna edad someterse a dietas inverosímiles para llevar tal o cual moda; sujetarse a torturantes tratamientos de belleza para realzar sus físicos, pero. . . ¡cómo contrista el corazón ver como esquivan los pequeños sacrificios en las fechas que marca la Iglesia!

HAGAMOS PENITENCIA: acercándonos con más frecuencia al Sagrado Tribunal, para confesar nuestros pecados con las debidas disposiciones.

HAGAMOS PENITENCIA: aceptando con resignación las cruces que la Divina Providencia nos

(Continúa en la página 4)

## IN MEMORIAN



en nuestra amada isleta, sentimos cierto derecho a su protección maternal desde el cielo, aparte del que nos da el título de Antiguas Alumnas del Sagrado Corazón.

El 21 de enero próximo pasado falleció, en la Casa Madre de Roma, la Reverendísima Madre Manuela Vicente, octava Superiora General de la Sociedad del Sagrado Corazón.

"El Pabellón" se une a la pena de sus "Madres" ya que todo lo que con ellas tiene que ver, es algo muy personal para nosotras sus Antiguas Alumnas.

No tuvimos el gusto de conocer a la Reverendísima Madre Vicente; pero veneramos su memoria como la de un ser muy querido. Fué siempre religiosa ejemplar, hija amante y fiel de Santa Magdalena Sofía cuyo espíritu conservó vivo e intacto por el cumplimiento de sus reglas.

Durante los años que fué Superiora Vicaria en Sarriá, Barcelona, su interés por las niñas y las religiosas fué la prueba más convincente de su gran corazón. Algunos años después, nombrada Asistente General del Instituto se ocupó, en la Casa Madre, de las religiosas que cada seis meses se iban sucediendo, para prepararse allá en el Centro amado de la Cristiandad, a la Profesión religiosa, por la emisión de los últimos votos.

Todas nuestras Madres, que allí la conocieron ensalzaban su humildad y esa sencillez en el trato que ganaba todos los corazones para llevarlos a Jesús.

Como Superiora General, gobernó durante más de diez y siete años la Sociedad del Sagrado Corazón, con firmeza y al mismo tiempo con bondad. ¿No son esas las cualidades de un gran gobernante? A esas dotes de mente y corazón, añadió una devoción tierna y amorosa al Dios del Tabernáculo. Verla recogida en oración ante Jesús Eucaristía era una verdadera inspiración y un incentivo a la oración.

Como puertorriqueñas, no podemos olvidar que Mayagüez fué la cuna de la Reverendísima Madre Vicente. Nacida

Ofrezcamos oraciones por el eterno descanso de su alma; pidiéndole al mismo tiempo que interceda por nosotras, y vele siempre por nuestro amado Colegio de Santurce.

### Concurso "Antaño Feliz"

Repetimos las bases del Concurso para beneficio de las Antiguas que las hayan olvidado:

1. Título: "Antaño Feliz".
2. Tema: Relacionado con el Colegio.
3. Extensión: No menos de dos páginas standard de maquina a doble espacio.
4. Firma: Deben poner su firma y un pseudónimo además.
5. Clausura: El día 19 de marzo, fiesta del gran Patriarca San José.
6. Envío: Todos los escritos deben enviarse al Colegio, Apartado 3095 Santurce, para "El Pabellón".
7. Premio: La reverenda Madre Pons regala una

lindísima estatua de MATER ADMIRABILIS a la Antigua Alumna que la conquiste con su escrito "Antaño Feliz".

Ya se acerca la fecha de la clausura; apresúrate, querida Antigua que me lees, a escribir para el Concurso. No lo dejes para mañana, hazlo hoy mismo. . . .

### PENSAMIENTOS

Hay minutos más grandes que otros no por su duración sino porque están más llenos de buenas obras.

Con frecuencia el silencio es nuestra victoria.

## UNA VISITA A TORRECILLAS

Los primeros rayos del brillante sol de Cuba empezaron a penetrar por las ventanas del Hotel Sevilla. Margarita Blondet de Quintero y yo nos levantamos a toda prisa pues teníamos planeado ir a la reunión y comunión de las Hijas de María de Tejadillo.

Fuimos a encontrarnos con Anuka Yanes, Antigua Alumna de Tejadillo ya conocida de muchas puertorriqueñas por sus amabilidades y gentilezas, y quien está siempre dispuesta a solucionarle a uno sus problemas. Anuka, pues, nos llevó a tomar la guagua a la puerta del viejo colegio de Tejadillo, desde donde salía e iba recogiendo a las Antiguas Alumnas para llevarlas al nuevo Colegio de Torrecillas.

Dimos la vuelta por el Vedado, Miramar, la Quinta Avenida, el Country Club; todos esos elegantísimos y hermosos repartos que hacen de la Habana una ciudad tan bella.

La temperatura era sumamente fresca y agradable, tanto que las que no llevábamos traje sastre, llevaban sweater o abrigo. Después de dejar el Reparto La Coronela, pasando por la Embajada Americana, llegamos a los pocos minutos a la finca Torrecillas donde ha sido trasladado provisionalmente el Colegio, y que fué residencia campesina de la familia Mendoza, abuelos de nuestra recordada Madre Batista. El sitio es encantador, rodeado de palmeras reales y hermosos árboles. La que fué capilla privada de la familia, a pocos metros de la casa, es la actual capilla. Pequeñita... pero con ventanales muy bellos que la hacen muy acogedora.

A la entrada, en el jardín, estaba la Reverenda Madre Tamariz quien se alegró muchísimo de vernos y después de preguntarnos por Puerto Rico, nos presentó a la Presidenta de las Hijas de María, señora Elena Azcárate de Sardiña persona encantadora de quien tanto Margarita como yo, traemos un grato recuerdo por lo fina y atenta.

Eran tantas las Hijas de María que la capillita quedó completamente llena. Celebró la Misa y pronunció la plática el Revreendo Padre Follaca, S. J. del Colegio de Belén y director espiritual de la Congregación. El Padre Follaca, con la facilidad de palabra que posee, nos habló en forma sencilla y eocuente de cómo la mujer católica no debe conformarse única y exclusivamente con querer ganar el cielo cumpliendo aquellas obligaciones imprescindibles para ello como es el no faltar a Misa el domingo y fiestas de guardar, comulgar de vez en cuando etc., etc., sino aspirar a llegar a él por el mayor grado de santidad posible aun a costa de

los más grandes sacrificios. Que ésta debe ser la aspiración de toda Hija de María, desde la joven que aún está en el Colegio hasta la que ya toca el ocaso de la vida, no importaba el estado en el cual el Señor la hubiese colocado.

Terminada la Misa y Comunión, salimos a tomar el desayuno que fué servido en la actual escuela de niñas pobres. (No quiero dejar de mencionar aquí que la escuela hace muchos años la dirige mi antigua compañera de colegio, hoy día Madre Isidora Vicente, muy querida por todas las familias pobres de la Habana.)

En el refectorio improvisado fuimos presentadas a muchas de la Directiva de las Hijas de María y Antiguas Alumnas. Recordamos los nombres de las señoras Elena Azcárate de Sardiña, Aurelia Aróstegui, María Julia Arenal de Goirigolzarri, Rita Arango de O'Naghten. ¡Qué rato más agradable! A veces nos parecía estar en Puerto Rico, pues no nos sentíamos ni extranjeras ni extrañas entre aquellas compañeras apenas acabadas de conocer. Era el espíritu del Sagrado Corazón que, como siempre, une a sus alumnas no importa el país donde se encuentren.

En el desayuno se habló tanto que el tiempo nos pareció cortísimo. Nos contaron muchas cosas... de la pena que fué para todas el haber dejado su viejo Colegio de Tejadillo donde los mejores años de la vida habían pasado y donde tantos recuerdos dejaron...

La señora Lolita Morales de del Valle, quien nos hizo recordar a nuestra querida Joaquina Bird de Biascochea por lo fuerte, robusta y jocosa, nos decía: "Figúrense ustedes... algunas mamás de hoy opinan que Tejadillo no es un sitio saludable, que era necesario cambiar el Colegio a otro lugar que contribuyera a la salud de las niñas... ¿Es que no soy yo un buen ejemplo de la salud que daba Tejadillo?"...

Nos contaron también de cómo habían ayudado a las Madres en tan terrible mudanza. Algunas trajeron sus criados, otras, desde por la mañana estaban en Torrecillas con fiambres y todo lo necesario para pasar el día trabajando...

Así, en esta charla, pasó el tiempo del desayuno. Fuimos después un rato con la Reverenda Madre Tamariz, y ya cerca de las once regresamos a la Habana, después de una mañana de expansión y alegría espiritual que siempre recordaremos como la más grata de nuestro viaje a Cuba.

**María del Carmen García vda. de Zamora**  
H. de M.

## PENITENCIA . . PENITENCIA . . PENITENCIA. . .

(Viene de la 1ra. página)

envía. ¿quién está exento de las enfermedades, tribulaciones y contradicciones? Son pequeñas crucecitas que nos pesan y agobian pero soportadas con firme paciencia serán flores de arrepentimiento que pondremos a los pies de Nuestro Señor. Si la desgracia visita nuestros hogares y la congoja embarga nuestros pechos, será penitencia sobrellevarlas con toda conformidad. ¿Qué nos desprecian y calumnian? Penitencia será callar y perdonar. . . .

**HAGAMOS PENITENCIA:** ejecutando con puntualidad y fidelidad las obligaciones pertinentes a nuestro estado. Ellas son la expresión manifiesta de la voluntad de Dios sobre nosotros. Esta sujeción a su santísima voluntad, la docilidad con que nos sometemos al deber, hecha con espíritu de reparación nos conseguirá el perdón de buena parte de nuestros pecados. La obediencia es uno de los sacrificios más gratos a Dios y una de las virtudes más necesarias en todos los estados. Ella es escalera que nos conduce a la perfección. Nunca olvidaremos lo que las Madres nos insistían sobre esta virtud. La fallecida Madre Rutledge nos decía con frecuencia "Obedezcan siempre, que de una niña obediente se puede esperar todo lo bueno, pues en la obediencia están condensadas otras virtudes".

**HAGAMOS PENITENCIA:** practicando las Obras de Misericordia. La limosna es de gran eficacia para satisfacer por nuestras culpas. Socorramos en la medida de nuestros bienes a los pobres. Cuanto más generosos seamos, más lo será Dios con nosotros tratando con indulgencia nuestra deuda espiritual. Prodiguemos en este tiempo consejos y consuelos, hagamos que el extraviado y el triste vuelvan los ojos hacia Dios. Propaguemos la instrucción religiosa, llevemos el conocimiento de la Verdad a los que la ignoran.

**HAGAMOS PENITENCIA:** absteniéndonos de placeres y diversiones durante la Cuaresma. Mientras la Iglesia gime por voz de sus fieles entonando los Penitenciales Salmos, despoja de adornos sus altares en señal de duelo, e imprime a su liturgia de esta época sentimientos de dolor y compunción; denotaría menosprecio que los católicos hiciéramos alarde de lo contrario.

**HAGAMOS PENITENCIA:** entre tanto repetimos con el salmista: "Miserere mei, Deus, secundum magnam misericórdiam tuam. . . ."

**Margarita Esteva de Carbonell.**

## CRONICA SOCIAL

**NACIMIENTOS**

Margarita: De Margarita Colón y Rafael Ojeda.

**BODAS:**

Georgina López y Antonio José Amadeo.

**DE VISITAS:**

Está pasándose una temporada aquí en Santurce después de varios años de ausencia por tierras

de Martí nuestra querida compañera Lucy Noble de Larsen. Lucy ha venido acompañada de su esposo y de su hijito. "El Pabellón" la saluda muy afectuosamente.

**DE VIAJE:**

Para asistir a la toma de velo negro de Paquita Vassallo en Santiago de Cuba han partido su mamá Estela Bou vda. de Vassallo y su hermana Luz María Vassallo vda. de López. Gratas impresiones les deseamos.

## Nuevas colaboradoras

Se solicitan nuevas colaboradoras para "El Pabellón". . . . Referencias: Antigua Alumna y que "sepa escribir. . . ."

La apatía que desgraciadamente nos caracteriza es un factor muy fuerte que el pobre "Pabellón" tiene que vencer. . . . Si nosotras no escribimos en él ¿quién lo va a hacer? y si no lo hacemos ¿qué pasará? Es fácil suponerlo. . . ¡No, esto es imposi-

ble! Las Antiguas Alumnas de Santurce no vamos a permitir que se nos tache de inconstantes, noveleras, escritoras de fuguilla. . . Las obras de acción católica se empiezan pero NUNCA se abandonan. . . .

Adelante "Pabellón". Tú no puedes dejarnos pues nos necesitamos mutuamente. Te brindaremos toda nuestra ayuda para que secundando los deseos que formuláramos en ocasión de tu 4to. cumpleaños consigas "cumplir muchos, muchos años más". . . .